

Fiche projet atelier 1 – Aimer la vérité

La vérité n'est pas une propriété des choses, mais une exigence du vivre-ensemble.
Myriam Revault d'Allonnes, *La faiblesse du vrai* (2018)

Présentation du projet

Cet atelier propose un espace de réflexion et de dialogue pour que chacun comprenne les enjeux de la vérité à l'ère de la post-vérité. Le dialogue philosophique y est utilisé comme outil d'émancipation intellectuelle et de lien social.

Objectifs

- Former à la distinction entre opinion, croyance, savoir et vérité.
- Encourager la pensée critique.
- Apprendre une nouvelle manière de dialoguer.

Public et cadre d'intervention

Public : - Jeunes de 13 à 25 ans, en contexte scolaire, universitaire, associatif ou citoyen.
- Tout leader en quête d'éthique.

Format : séance de 2 heures minimum, en groupe de 7 à 12 participants.

Cadre : Table ronde si possible ou tables amovibles + un vidéo-projecteur.

Méthodologie et déroulé (2h)

1. **Introduction et cadre** : rappel de l'objectif et de la méthode.
2. **Lecture ou support visuel** : texte, image, article, conte ou tweet servant de point de départ.
3. **Questionnement collectif** : formulation d'une question commune (ex. : « Peut-on dialoguer avec quelqu'un qui pense l'inverse de nous ? »).
4. **Dialogue guidé** : échanges régulés, argumentation, écoute active, recherche de nuance.
5. **Conclusion** : tour de parole final, reformulation personnelle, synthèse collective.

Rôle du formateur

Le formateur anime le dialogue avec méthode. Il guide sans imposer, reformule sans juger, veille à la qualité de l'écoute et forme à la nuance.

Résultats attendus et évaluation

À l'issue de la séance, les participants sont capables :

- D'identifier la différence entre opinion, croyance et savoir.
- D'argumenter avec nuance et respect.
- De pratiquer l'écoute active et la reformulation.
- De reconnaître l'importance du doute et de la vérification.

Conclusion – Impact citoyen et social

Le dialogue philosophique est une pratique de résistance à la simplification. En redonnant sens à la vérité, il aide à réinventer la démocratie comme espace de cohabitation des différences. Cet atelier contribue ainsi à former des citoyens/leaders lucides, solidaires et responsables.